

HERALDO DE CASTELLÓN

DIARIO DE LA TARDE

AÑO XII

OFICINAS: Mayor, 10, bajos

Martes 23 de Julio de 1901

Dirección telegráfica: HERALDO

N.º 2722

EL
HERALDO DE CASTELLÓN
es el periódico de mayor circulación
de la provincia

SUSCRIPCIÓN
En Castellón, al mes UNA PESETA.
Fuera, al trimestre PTAS. 350.

DIRECTOR-PROPIETARIO
JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRREGA

EL DÍA POLITICO

Aunque no era un secreto para nadie la clausura de las Cortes se habla mucho sin embargo sobre las causas que hayan podido determinar el repentino cierre del Parlamento.

Entre las diferentes versiones que acerca de esto se oyen de labios de los políticos predomina la de que se ha querido evitar un debate de mayores vuelos y de peor índole que el ya famoso del tercer depósito del canal del Lozoya; el de la adquisición y venta del dique de la Habana.

Háblase de 60.000 duros que ha perdido el Estado por su falta de precisión y suenan nombres de personajes que han influido para que la casa bancaria que ha hecho tan bonito negocio lo preparase a su gusto.

La opinión pública los ha citado, y aún cuando los aludidos hombres políticos y sus amigos lo niegan, es lo cierto que el rumor no se desvaneció. La palabra «negocio anti-patriótico» es oída en cuanto se reúnen seis personas en los pasillos y salones de conferencias.

Resuelta ya la crisis con la entrada en Gobernación de Alfonso González, ahora pide *El Correo* que cuanto antes se designen los nuevos gobernadores de provincias, pues además de ganar con ello el país ganará también el prestigio del gobierno.

Se asegura que el señor Sánchez Pastor será nombrado subsecretario del ministerio de la Gobernación.

Apenas cerradas las Cortes, han salido infinidad de diputados y senadores para sus respectivos distritos.

Madrid va quedando desierto de políticos.

El señor Sagasta se queda por ahora en Madrid para presidir varios Consejos de ministros.

Sobre la fecha de su viaje aun no tiene nada decidido.

Dice que es preciso trabajar mucho y un caracterizado exministro liberal conecor del criterio político de don Práxedes, ha dicho que el propósito principal del jefe del gobierno ahora es el de asegurar la paz para poder llevar a cabo en el interin las reformas proyectadas en consonancia con las aspiraciones descentralizadoras que al país ansia.

Creo el aludido exministro que en Octubre habrá una modificación ministerial y que hasta entonces trabajará el gobierno en la preparación de unos presupuestos verdad para oponerse cuando se pueda á las economías que pide la Unión Nacional, aunque las que este organismo desea no se creen factibles porque una cosa es hacer números sobre el papel y otra sobre el poder en donde contrastan las exigencias de los que piden aumento de gastos para atenciones preferentes y los clamores de los que á todo trance quieren que se reduzcan los ingresos.

Ojeada Universal

El juego de pelota, que tanto ha gustado en París, será en breve implantado en Nueva York.

Unos empresarios yankees vinieron hace un mes á Tolosa; se enteraron con Recondo, y bajo la dirección de este inteligente pelotari, que también será intendente de la cancha, están construyendo en Nueva York un frontón que les cuesta 150.000 dollars. Como los americanos son prácticos, han pedido la exclusividad á su gobierno para explotar el sport vasco. Antes de un mes saldrán para aquella ciudad bastantes pelotaris.

—A la avanzada edad de ciento cuatro años ha fallecido en el Asilo de Hermanitas de los Desamparados, establecido en Carabanchel Alto, Tomasa Gil y Palomar, natural de Chi-liarón, provincia de Guadalajara.

—Es curioso observar los esfuerzos de algunos pastores protestantes para atraerse parroquia y dar alguna vida y calor á las prácticas del frio rito anglicano. En la iglesia de Saint-Mary at Hill el párroco ha instalado un grafófono y un cinematógrafo que reproduce escenas evangélicas. En la parroquia del elegante distrito de Mayfair se celebra un servicio de noche, al que concurren las señoras escotadas y los caballeros en traje de sociedad; de modo que en cuanto se terminan los rezos, los devotos pueden trasladarse á los bailes y reuniones sin tener que molestarse en regresar á sus casas para vestirse. Por último, en la iglesia de Gors-ton la notable actriz del Empire Mile, Bronson Potter declama versos y relaciones místicas.

—Dicen de Orense que el calor es allí sofocante, alcanzando á la sombra 38 grados.

—Los labradores temen perder los frutos á causa de la terrible sequía.

—En París, dos jóvenes estudiantes de Medicina, inmediatamente después de haber contraído matrimonio, marcharon á la Universidad, donde tanto ella como él fueron examinados del doctorado, obteniendo ambos la nota de sobresaliente.

—Circular el rumor de que los exámenes extraordinarios de Septiembre principiarán el 15 de Agosto y el curso académico de 1901-1902 el 1.º de Septiembre, con objeto de que termine en Abril.

Atribúyese esta innovación á que, con motivo de la mayoría de edad de Alfonso XIII, el mes de Mayo habrá que tacharlo del calendario escolar.

Del Extranjero

BERLÍN.

Buques alemanes

La cancillería alemana ha comunicado á nuestro ministro de Estado las visitas que harán á varios puertos españoles algunos buques-escuelas de la marina germánica.

La fragata «Carlotte» llegará al Ferrol del día 26 de Agosto al 9 de Setiembre, y á Vigo del 16 al 27.

La fragata «Molke» llegará á Santander del 3 al 9 de Setiembre; la «Stein» á Vigo del 2 al 12, y la «Stock» á San Sebastián del 10 al 23.

PARÍS.

Elecciones en Francia

Los resultados conocidos hasta ahora de las elecciones de los consejos generales, son: 311 republicanos, 43 conservadores y 37 empates; total, 391.

Entre los elegidos se cuentan MM. Mongeot y Rouvier, y entre los conservadores derrotados están M. Le Prevost y M. Delaunay, senador que termina su mandato.

TRANSVAAL.

De la guerra anglo-boer

Los ingleses sorprendieron al comando de Cellier, entre Doornkop y Malanskop, capturando á 14 boers, dos de los cuales son hijos del general Prinsloo, y apoderándose de importante botín.

Los ingleses han decidido dejar completamente desahogada la región comprendida entre la orilla del Tugela y Sunday, de manera que no

quede allí un sér viviente, ni hombre ni bestia.

La prensa inglesa envía á Kruger el pésame por la muerte de su esposa.

ROMA.

La policía de Nueva York comunica que la viuda de Bressi, el asesino del rey de Italia ha embarcado coa dos anarquistas con dirección á España.

ROMA.

Nombramiento

El Papa ha nombrado auditor de la nunciatura en Madrid al señor Perri Morosini, que ejercía igual cargo en Bruselas.

Versos y chistes

Rimas

Te ví radiante, Elisa, de hermosa como el astro del día,
Y cual los mismos ángeles, tan pura,
Enloquecí de amor, y mi ventura
Sóloamente cifré en hacerte mía.

Más ya que he conseguido tus favores,
Como si fueran hoy marchitas flores,
¿Ya no tienen perfume tus amores?...
¿Ya no tienen encanto tus caricias!...

Si que sabes que sé lo que he sabido
De tí y de cierto amante que has tenido...
Y en verdad que, como otra te creías
Lo supe sin saber lo que sabía

Curiosidades

—¿Qué niño tan hermoso! ¿Que edad tiene?
—Tres meses y veinte días.
—¿Nada más, estando tan fuerte y tan gordo?
—¿Pues qué edad le echaba usted?
—¡Francamente, creí que al menos tendría cuatro meses!

Curiosidades

Aparato sencillo para filtrar el agua

Una máquina de filtrar excesivamente sencilla, es la siguiente: En un gran bote ó maceta de tierra, tal como un tiesto de flores, en el fondo del cual se ha fijado un tubo ascendente, cuya extremidad superior llega á 15 centímetros próximamente del borde, se extraícan capas alternadas desde luego, de arena fina muy limpia, de arena más gruesa y de carbon machacado.

Se pone en el gran vaso una especie de casquete de tierra que dá paso al tubo por su medio, se le aprieta y se sujeta sobre esta arena.

Se vierte el líquido que hay que filtrar sobre este casquete, penetra entre sus bordes y las paredes del gran vaso, y se le recoge bien pronto claramente filtrado en la extremidad enovada del tubo.

Esta filtración, fundada en los principios del sifón, es mucho más pronta y rápida que la que se opera por el simple paso de la columna del líquido en el modo ordinario de filtración, en el que el filtro es unas veces un pedazo de marco ó un bastidor provisto de tela de lana, ó también un sencillo embudo de papel no encolado; otras veces se compone de vasos de muchos fondos atravesados de agujeros y recubiertos de una ó de muchas capas de paja, algodón, de arena ó de carbon.

Notas agrícolas

Abonos para la viña

Los *Anales Agronómicos* han publicado un estudio de M. Warrington, de la Sociedad Real de Inglaterra, traducido por M. Demoussy, miembro del Instituto Agronómico, sobre el valor comparado, como abono, del nitrato de sosa y del sulfato de amoniaco. De este estudio, lleno de interés y de gran utilidad para los viniticutores, vamos á reproducir las más importantes conclusiones.

Hélas á continuación:

- 1.º Sobre un suelo desprovisto de

calcáreo hay que prescindir del sulfato de amoniaco, el nitrato es ciertamente preferible.

2.º Sobre un suelo rico en calcáreo, no se deberán depositar las sales amoniacales en la superficie, sino enterrarlas con el arado.

3.º Es siempre preferible enterrar el sulfato de amoniaco.

4.º Las sales amoniacales, no siendo utilizadas por las plantas sino después de su transformación en nitrato, no darán buen resultado más que en las tierras húmedas.

5.º Para la aplicación superficial y sobre plantas que ya se encuentren en vegetación activa, emplead siempre el nitrato de sosa.

6.º El sulfato de amoniaco procede mucho más lentamente que el nitrato, sobre todo en los suelos pobres en caliza ó en abonos orgánicos.

7.º El carácter de la estación determina frecuentemente la superioridad de uno ú otro abono. En estación seca, el nitrato produce siempre los mejores resultados, en un estío húmedo, le aventaja frecuentemente el amoniaco.

8.º La superioridad del nitrato es debida en parte á la sosa que contiene; elemento que moviliza una fracción de la potasa del suelo.

La Lotería

de Navidad

La Dirección del Tesoro ha publicado ya el prospecto del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1901.

Constará de 35.000 billetes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en décimos á 100 pesetas; distribuyéndose 24.500.000 pesetas en 1.750 premios y 3.199 reintegros, de la manera siguiente:

- Uno de 5.000.000 de pesetas. Uno de 3.000.000. Uno de 2.000.000. Uno de 500.000. Uno de 250.000. Dos de 100.000. 2.000.000. Dos de 90.000. 180.000. Dos de 80.000. 160.000. Dos de 70.000. 140.000. Cuatro de 60.000. 240.000. Ocho de 50.000. 400.000. Diez de 30.000. 300.000. Mil cuatrocientos doce de 5.000. 7.000.000.
 - Noventa y nueve aproximaciones de 5.000 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del premio de 5.000.000 de pesetas. 495.000.
 - Noventa y nueve id. de 5.000 para los 99 números restantes de la centena del premio con 3.000.000 de pesetas. 495.000.
 - Noventa y nueve id. de 5.000 para los 99 números restantes de la centena del premio con 2.000.000, total 495.000.
 - Dos id. de 18.000 para los números anterior y posterior al del premio de 5.000.000.
 - Dos id. de 15.000 para los del premio de 3.000.000.
 - Dos id. de 10.000 para los del premio de 2.000.000.
 - Tres mil cuatrocientos noventa y nueve reintegros de 1.000 pesetas para los 3.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor, 3.199.000 pesetas.
- Total, 24.500.000.

Novelas y cuentos

El abogado nuevo

«¡Oh juventud, primavera de la vida!»
El joven abogado señor Caspe entró en la celda de su defendido José R. (a) el «Sarampión», al cual vió sentado, inmóvil, con los codos en las rodillas y los dedos entre las crepascas enmarañadas barbas, especie de manigua pilosa donde no había entrado la tijera en muchos meses...
«¿Ya un tíol?»
Al oírlo entrar, echóle el «Sarampión» una mirada de través, y sin mudar de postura le preguntó:

«¿Quén es usted?»
«Su abogado defensor, hijo mío.»
«Hijo mío»: así llamó á aquel facineroso el joven Caspe, que tenía aun el corazón sano, sin la más pequeña picadura. Lleno de fé, de entusiasmo y de buena voluntad, inauguraba su carrera... ¡Qué noble y hermosa misión la suya, la de ponerse al lado de la desgracia, tal vez de la inocencia!...»
El aspecto exterior nada significa, á aquel hombre tosco, ignorante, se le acusaba de un robo con circunstancias agravantes: allanamiento de

morada, nocturnidad, yo no sé qué otras cosas más. Pero no estaba probado...

«¿Es cierto que no está probado... que no se le cogió «infraganti»?»

«¡Qué «infraganti» ni qué mil demonios—contestaba el preso—si yo no he robado ni Cristo que lo fundó...»

«A mi debe usted decirme la verdad escueta y desnuda, como si fuese al confesor...»

«¿Quién sabe si podré conseguir que le absuelvan!»

«¿Que yo no he robao! ¿Que me lo prueben!»

«Vamos á ver, amigo mío; me dá el corazón que usted no es criminal, que no vive de apoderarse de lo ajeno. ¿Qué oficio tiene usted?»

«Pues soy... cauterio, allá en mi tierra, pero las cosas van de mal en peor y me vine á Madrid en busca de trabajo.»

«¿Y tiene usted familia?»

«Mi mujer y cinco peazos del alma, que están muriéndose de hambre.»

«¡Infelices!»

«Pues sí, señor, una mal querencia me há traído aquí.»

«¿Dice usted verdad?»

«Por estas —contestó el preso animándose y cruzando los dedos.—Y á ver si usted tiene talento pa deshacer este lío y echarme fuera, porque... no está probao.»

«Bien, bien, ya veremos. Comprendo que á veces la miseria y el hambre son muy malas consejeras; pero hay que dominarse y ser hombre de bien.»

«¿Sí, señor.»

«Trabajar, para ganarse la vida honradamente.»

«¿Sí, señor.»

«Y además...»

«...»

«¿Sí, señor.»

Media hora larga duró la conferencia; la ruda fraseología del «Sarampión» casi dejó convencido al abogado de que aquello era un caso de error policiaco; y como además el preso nombraba á cada momento á su mujer y á los cinco peazos del alma, el joven Caspe llegó á sentirla suya conmovida y hasta tentaciones tuvo de florar.

Poco después hablaba en un círculo de abogados, narrando con vivos colores la reciente entrevista. Esperaba sacar absuelto á su defendido, porque no le cabía duda de que era un infeliz, un ignorante, un pobre hombre atropellado, etc., etc. Estaba el dotado de una vista personal, para distinguir inmediatamente los criminales de hombres de bien.

Uno de los oyentes miraba con insistencia el chaleco del orador y dijo de pronto: «¿Qué hora es, amigo Caspe?»

El interpelado echó mano al bolsillo y se puso encarnado como una cereza.

«El preso, su defendido, le había robado el reloj.»

RAMIRO BLANCO.

CASTELLÓN

El ayuntamiento de la capital le ha dado ya traslado á la respetable señora doña Purificación Heller, viuda del insigne Fola, del acuerdo adoptado en la sesión del 28 de Junio último de abrir una suscripción que encabeza S. E. con 500 pesetas para levantar un mausoleo á la memoria del ilustre matemático.

En esa misma comunicación se dice que el ayuntamiento acordó además en la citada sesión, invitar á todas las corporaciones y particulares á que contribuyan á dicha suscripción; recabar del cuerpo de carabineros que la cantidad recaudada en la suscripción abierta por dicho instituto se destine á la abierta por el ayuntamiento y finalmente que la construcción del proyectado mausoleo la patrocine la corporación municipal.

Los primeros en pedir homenajes á la memoria eterna del sabio Fola, celebramos entusiastadísimo los acuerdos honorosos del ayuntamiento de Castellón que acabamos de transcribir y cuanto somos y valemos lo ponemos á la disposición del popular cabildo castellonense para que lo utilice incondicionalmente en pró del edificante proyecto que acaricia,

